EL ESTADO SE ENCUENTRA EN UNA SITUACIÓN DE DESIDIA SOBRE TODO CON LOS MAS VULNERABLES, SEGÚN INFORME DE VIGILANCIA CIUDADANA A TRES PROYECTOS DE INVERSIÓN PÚBLICA EN LA REGIÓN CUSCO

Este fin de semana se presentó tres informes de Vigilancia Ciudadana referidos a obras de inversión pública en gestión de riesgos, seguridad ciudadana y atención a las personas con discapacidad.

Algunos hallazgos que presentan un común denominador se refieren que los proyectos de inversión pública no se concluyen en los plazos establecidos ni con los presupuestos asignados; entre otras razones por la escasa voluntad y decisión política y técnica de los gobiernos regionales y locales, cambio de funcionarios constantes quienes en muchos casos no tienen un perfil técnico, actos de corrupción y escasa vigilancia de la ciudadanía a las obras que se ejecutan desde el Estado y que afecta directamente a las poblaciones más vulnerables.

CENTRO DE REHABILITACIÓN PARA PERSONAS CON DISPACIDAD EN CCORAO

Uno de los ejemplos que grafica esta realidad es la construcción de la infraestructura para la atención y rehabilitación a personas con discapacidad en Ccorao, distrito de San Sebastián, pese a que han transcurrido trece años la obra no se concluye y se invirtió más de 6 millones de soles. El avance en la ejecución financiera del presupuesto del proyecto alcanza 92.1%, lo cual no guarda correspondencia con el avance físico, que llega a 66.14%. Dicho centro de rehabilitación sigue arrastrando problemas de saneamiento básico y de sus terrenos.

Víctor Vargas Huamán, representante de la Federación Departamental de Personas con Discapacidad (FEDEPRODIS), señaló que la obra está paralizada y en situación de abandono, exhortó a la Gerencia de





Desarrollo Social del Gobierno Regional del Cusco a fin que gestione el presupuesto para la conclusión de dicho proyecto este año.

Para Epifanio Baca Tupayachi del Grupo Propuesta Ciudadana, "el Estado se encuentra en una situación de desidia sobre todo con los más vulnerables, falta una voluntad política y destreza técnica que pudo haber resuelto el problema hace años y no prolongándose los tiempos de manera escandalosa, perjudicando a los ciudadanos más vulnerables". Baca Tupayachi informó que existen más de 2 mil 400 obras paralizadas en el país y una de las regiones que encabeza esta realidad es la región Cusco junto a La Libertad y Arequipa; lo que genera un alto costo social.

CASO RIO HUATANAY

En el caso del proyecto "Ampliación y Mejoramiento del Servicio de Protección y Gestión de Riesgos contra Inundaciones en 38 km. del cauce del río Huatanay en las provincias de Cusco y Quispicanchi" que ejecutó el Gobierno Regional del Cusco, a través del Instituto de Manejo de Agua y Medio Ambiente (IMA), el Informe de Vigilancia Ciudadana, indica que debió haberse concluido en cuatro años, sin embargo duró más de 10 años en su ejecución, el cual demandó una inversión que supera los 232 millones de soles

La obra del encausamiento ha sido una realidad, sin embargo la contaminación del rio Huatanay es alarmante según el Informe presentado; dicha intervención tendrá serios problemas por el proyecto del colector de Seda Cusco, proyecto que debe recolectar las aguas servidas de todas las cuencas y microcuencas y conectarlas en un colector que ingresará a la planta de tratamiento de San Jerónimo para luego ser conducidas hasta el río Vilcanota, lógicamente ya tratado. En la actualidad, no se cuenta con este proyecto, ni con ningún otro relacionado, a pesar de que se sugirió a las autoridades su elaboración y evitar una superposición de proyectos.

En el Informe se menciona que los grandes contaminantes del río son la Planta de Tratamiento de San Jerónimo y el Camal Municipal. Este es un buen ejemplo de lo que ocurre cuando no se tiene planificación ni articulación de proyectos, indica el informe.

Asimismo, se recomienda diseñar y ejecutar proyectos complementarios a la limpieza y recuperación del río, porque afecta la salud y el medio ambiente además la recuperación la faja marginal del río en sus 38 kilómetros.

SEGURIDAD CIUDADANA EN SAN SEBASTIÁN

Por otro lado, el proyecto de inversión pública sobre Seguridad Ciudadana y Serenazgo en el distrito de San Sebastián a cargo de la Municipalidad Distrital, que se inició en 2020 y continúa en ejecución con un presupuesto de más de 17 millones, se adquirió 10 camionetas 4x4 debidamente equipadas, las cuales se presentaron en el aniversario del distrito, en enero de 2022, pero no se ha percibido una mejora en el patrullaje integrado, al contrario, cada vez se suscitan

más hechos delictivos y violentos en San Sebastián según refiere el informe de Vigilancia Ciudadana.

Wilberth Vilca Laura, responsable del Informe de Vigilancia, indicó que preocupan los retrasos consecutivos de avance físico y financiero del proyecto, agregó que es necesario transparentar la información de las obras y del proyecto, por lo cual la Municipalidad Distrital de San Sebastián debería cumplir con publicar en el Portal de Transparencia toda la información respecto a este proyecto a fin de que los ciudadanos y la sociedad civil puedan colaborar con la vigilancia de las obras de inversión pública.

Según el Decano de Colegio de Economistas del Cusco Boris Aguilar, destacó la experiencia de Vigilancia Ciudadana presentada este fin de semana y exhortó a continuar fortaleciendo a la ciudadanía con instrumentos y herramientas de transparencia en la gestión pública, capacitar a las organizaciones de la sociedad civil para que conozcan los procesos de inversión y gasto presupuestal y sean parte de la Vigilancia con conocimientos de dichos procesos e invocó al Gobierno Regional y municipalidades a proporcionar herramientas de indagación y supervisión a las obras de inversión pública para la labor de Vigilancia Ciudadana.

Los Informes presentados han sido elaborados por ciudadanos de organizaciones de la sociedad civil quienes fueron capacitados en cómo utilizar las plataformas y herramientas de transparencia y acceso a la información para un uso eficiente de los recursos públicos con la asistencia técnica del Grupo Propuesta Ciudadana y el Centro Bartolomé de Las Casas.



El objetivo fue el de desarrollar capacidades de organizaciones de la sociedad civil y velar por el uso eficiente de los recursos provenientes del canon y regalías de la industria extractiva en departamentos de Cusco, Apurímac, Arequipa, Moquegua, Cajamarca, Ancash, Piura, La Libertad, Ucayali y Loreto y se enmarca en el III programa de formación en Vigilancia ciudadana e incidencia.